



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del
Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista**

MEMORIA DEL CURSO COFRADE 2006/2007

Cuando sólo quedan pocos días para que el presente curso cofrade se agote, llega el momento de repasar todo lo acontecido en nuestra Hermandad a lo largo de tan extenso período de tiempo que abarca desde primeros de mayo del año pasado, hasta la fecha en la que ahora nos encontramos. Un año vivido intensamente en el que se ha ofrecido al cofrade la oportunidad de participar en los actos, cultos y actividades que suelen programarse en esta Cofradía. Ellos nos van marcando el camino a seguir y que culminará en la procesión de Jueves Santo. Este es nuestro sello personal que nos identifica claramente, la variedad de nuestros actos y cultos.

Esta Memoria es un resumen estructurado por secciones de todo lo que se ha vivido en nuestra Hermandad durante un año, en el que no han faltado las alegrías, pero donde también hay que destacar algo inusual, como han sido las desagradables condiciones meteorológicas que ha acompañado a la celebración de la Semana de Pasión, que ha hecho que once Cofradías tuvieran que suspender su salida, entre ellas, la nuestra.

VOCALÍAS

CARIDAD.-

La labor de esta Vocalía ha sido intensa a lo largo del año organizando y participando en los siguientes actos:

- La IX edición de la Muestra de Productos Artesanos Conventuales que se celebró en el Patronato de Asuntos Sociales, los días 1 al 3 de diciembre y que, como ya viene siendo habitual en los últimos años, fue un éxito total. Cinco fueron los conventos participantes y cabe destacar la gran asistencia de público.*
- La recepción que el día 6 de enero, SS. MM. los Reyes Magos ofrecieron en la Casa de Hermandad a los niños más necesitados para hacerles entrega de juguetes. Día de ilusión y alegría en la Plaza de San Bartolomé que estuvo llena de público.*
- La organización de la Tómbola benéfica durante la celebración de la Cruz de Mayo los días 4 al 6 del presente mes.*
- Asistencia a una convivencia con mayores en la Residencia de las Hermanitas de los Pobres de la capital en el mes de junio, organizado por el Grupo de atención a mayores de Caritas parroquial.*
- Colaboración económica con Los Sin Techo para la adquisición del mobiliario de una de las habitaciones de la casa que se está construyendo en unos terrenos cedidos por el Convento de Santa Clara.*



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del
Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista**

- Visita a las instalaciones que en Jaén tiene la organización "Proyecto Hombre", para conocer sus necesidades.
- Celebración el Jueves Santo, durante la exposición de pasos, de la postulación a favor de la Bolsa de Caridad.
- La celebración el domingo, 4 de marzo, último día del Septenario del sorteo de dos regalos entre los asistentes a la Comida de Hermandad, cuyo fin era la recogida de dinero para la bolsa de Caridad.
- Por último, la responsable de esta Vocalía ha asistido a las reuniones del Consejo de Cáritas a las que ha sido convocada en la Parroquia.

FORMACIÓN.-

Pilar básico dentro de una Cofradía es el apartado de la Formación, tanto de los cofrades como de los mismos miembros que conforman la Junta de Gobierno. Estos han sido sus resultados

- Asistencia a las reuniones que se han convocado, tanto por la Parroquia, como las organizadas por la Agrupación de Cofradías y Hermandades.
- Reflexiones cristianas, leídas por parte de la Vocal, en las sesiones de Junta de Gobierno, encaminadas a la formación de los miembros de ésta.
- Publicación del segundo libro de formación, que edita la Hermandad, titulado "La Cofradía" cuyo fin primordial es acrecentar y consolidar la formación cristiana de nuestros cofrades.

CULTOS Y ACTOS.-

Como cada año la programación de nuestros actos y cultos ha sido extensa y variada, constituyendo la celebración de cada uno de ellos un rito que ha sido cuidado al máximo por la Vocalía y siempre de acuerdo con las pautas dictadas por nuestro Capellán. Desde el Triduo Eucarístico del año pasado hasta la última misa de Hermandad celebrada en este mes, el cofrade expiracionista ha tenido una variada programación, de la que de manera resumida, se da cuenta a continuación.

- Celebración del Triduo Eucarístico durante los días 18 al 20 de mayo. El predicador fue el M.I. Sr. D. Pedro José Martínez Robles. El sábado 20 y delante de la Capilla donde se encuentran nuestra Imágenes Titulares, se hizo entrega de las medallas con distintivo de plata a los cofrades que cumplían 25 años de antigüedad en la Hermandad, así como a los cofrades de pleno derecho a los que se entregó un ejemplar del libro de Formación "El desfile procesional". El domingo 21, se celebró la Función Principal de Instituto, y tras ésta la procesión



Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las Siete Palabras y San Juan Evangelista

del Santísimo Sacramento por los alrededores de la Plaza de San Bartolomé, acompañada de numerosos fieles.

- Participación activa de la Hermandad en la celebración del Corpus Christi, con la asistencia de una representación de la Junta al Pregón de Exaltación que se celebró en la S.I. Catedral, sufragando económicamente la elaboración de los cárteles que anunciaban este evento y en la organización de la procesión aportando fiscales y numerosos cofrades que quisieron acompañar a Jesús Sacramentado en la calurosa mañana del día 18 de junio. La Junta de Gobierno acudió con una nutrida representación.

- Besamano a María Santísima de las Siete Palabras, con motivo de la festividad de los Dolores de la Virgen, celebrándose este año el domingo 17 de septiembre. María lucía esplendida con un manto negro y saya blanca.

- Rosario de la Aurora el domingo 8 de octubre. Nuevamente nuestra Dolorosa era la protagonista de este acto en el que sería trasladada hasta el Convento de San Antonio, como viene siendo tradicional, acompañada durante el recorrido por numerosos cofrades y público en general.

- Triduo a María Santísima de las Siete Palabras durante los días 17 al 19 de noviembre siendo el predicador el M.I. Sr. D. Juan Herrera Amezcua, Canónigo de la S.I. Catedral. Se estrenaba un bello y elegante dosel estampado en color granate y con molduras doradas en pan de oro. Destacar la gran asistencia de fieles durante los tres días de celebración de este culto.

- El 27 de diciembre festividad del apóstol San Juan Evangelista, la Hermandad celebró su onomástica con una misa en su honor. No hubo gran asistencia de cofrades debido, quizás, a lo inusual de la hora de comienzo, las siete de la tarde.

- Este año el Septenario al Santísimo Cristo de la Expiración fue del 26 de febrero al 4 de marzo, siendo su predicador el reverendo D. Antonio Robles Gómez, párroco de la Iglesia de la Natividad de Fuerte del Rey y cofrade de nuestra Hermandad. La asistencia de cofrades y fieles fue numerosa durante los siete días, siendo sus homilias claras y sencillas, demostrando su amor y cariño a las Imágenes. El domingo 4 de marzo, se celebró la Comida de Hermandad.

- Entrados ya de pleno en la Cuaresma la Hermandad empieza a vivir unos días cargados de actos, empezando por el Vía Crucis, celebrado el 5º viernes de Cuaresma, 23 de marzo. Transcurrió con orden y gran solemnidad, acompañado de música de capilla y muchos devotos.

- Besamano a la imagen de María el sábado 24 de marzo. Aparecía espléndida en el altar que como cada año preparan las priostías.

- Besapié a Jesús de la Expiración el domingo 25, acto pleno de recogimiento y silencio.

- El lunes 26 de marzo, fue trasladado a su paso procesional la excelsa imagen del Cristo. Hay que destacar la solemnidad que ha alcanzado a lo largo de los años este acto en el que el Crucificado es portado por costaleros desde su



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del
Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista**

Capilla hasta el Paso en la penumbra de la iglesia de San Bartolomé, acompañado por rezos y música de capilla.

- Pregón del Costalero en su edición XXV que ha contado con un pregonero de excepción en la persona del insigne cofrade D. Luís Escalona Cobo. El fue la persona encargada de pronunciar la primera edición y como detalle al cumplirse los veinticinco años de este acto la Hermandad ha querido contar nuevamente con él para que lo pronunciara este año. El presentador como en aquella primera edición ha sido el mismo, D. Moisés Carmelo Campos Estévez. Fue un pregón ameno que ha calado en todos los presentes. Luis Escalona nos hacía un recorrido por sus vivencias desde que, muy pequeño, empezó a vestir la túnica blanquimorada de la Expiración y hasta hoy. Hacía mucho tiempo que no se veía el Salón Mudéjar tan lleno como ese Viernes de Dolores, 30 de Marzo.

- Cruz de Mayo los días 4 al 6 del presente mes. La inestabilidad del tiempo, de nuevo fue la protagonista de el fin de semana. Fue colocada fuera y adornada con el típico mantón de Manila y rodeada con diversos adornos típicos de esta fiesta, a su alrededor.

- El número de misas de Hermandad, que se han celebrado a lo largo de este curso cofrade han sido diez, que como siempre coinciden con el primer sábado de mes.

JUNTA DE GOBIERNO.-

Durante el período que va desde mayo de 2006 hasta esta fecha, la Junta de Gobierno de la Cofradía se ha reunido con la periodicidad necesaria para resolver los temas rutinarios que surgen a lo largo del año, todas ellas con carácter ordinario, salvo la celebrada el 5 de abril, Jueves Santo, que fue extraordinaria. La composición de la Junta no ha variado a lo largo de este año y se ha llevado a cabo un trabajo satisfactorio. A continuación se resume los proyectos y acuerdos de más importancia que se han tratado en ella:

- Proyecto de reforma de la puerta lateral de la iglesia de San Bartolomé. Ha quedado pendiente, los expertos en la materia, aconsejan no presentar el proyecto a la Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía por no ser el momento más oportuno para hacerlo y no agotar la posibilidad.

- Reforma del paso de palio. Proyecto que se ha sido hincado en su primera fase. Se han restaurado los varales y los respiraderos han sido adaptados a la nueva parihuela que se ha realizado en los talleres de Orfebrería Manuel de los Ríos de Sevilla, en perfil de hierro, desmontable y mucho más ligera que la utilizada hasta el año pasado. El techo de palio se ha cambiado, siendo su estructura distinta al anterior. Las bambalinas del palio se han restaurado por cofrades de la Hermandad y se ha cambiado su disposición, colocándose detrás de los varales. Para embellecer el conjunto se han adquirido 16 cordones de hilo



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del
Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista**

de oro.

- Otro proyecto realizado ha sido el elegante dosel que fue estrenado, con motivo de la celebración del Triduo a María Santísima de las Siete Palabras y cuya descripción ya se ha hecho en la sección de Cultos de esta Memoria.

- Limpieza del manto de procesión de la Virgen, realizada por José Ramón Paleteiro en Sevilla.

- Faldones del paso del Cristo. Otro de los estrenos que no han podido verse en la calle debido a la lluvia. Se trata de los faldones que el Cristo llevaba en el trono que estrenó en 1929. Su restauración ha sido muy delicada y bastante compleja la localización del tisú en hilo de oro y plata que guardara similitud con el original. Estaba previsto estrenar el delantero y trasero, que ya estaban totalmente acabados, quedando para el próximo año el estreno completo de los laterales.

- Cambio de denominación de la plaza donde se encuentra situada nuestra Casa de Hermandad. La solicitud se presentó ante la Concejalía de Cultura del Ayuntamiento y al Excmo. Sr. Alcalde de la ciudad, con el beneplácito del Capellán de la Hermandad, Rvdo. D. José Lomas Mayas. Asimismo, se comunicó por escrito al Presidente de la Asociación de Vecinos "Arco del Consuelo".

- Restauración del lucernario de la Capilla que ocupan nuestras Imágenes Titulares. Trabajo que fue realizado por una empresa de Mancha Real que sustituyó el anterior, consolidando las zonas de las paredes que se encontraban deterioradas y que ocasionaban goteras cuando llovía. Después y para fortalecer las paredes se ha procedido a su pintado y aislamiento general con materiales modernos y perdurables.

- A propuesta de nuestro Capellán, desde hace unos meses se colabora en la limpieza y mantenimiento de la Capilla del Cristo de la Luz, que se encuentra en la calle Muralla.

- La Cofradía, a través de su Junta de Gobierno, ha estado representada en diversos actos y cultos que se relacionan a continuación:

- Asistencia al mes de María, la novena y procesión de la Nuestra Señora de la Capilla, Patrona de la ciudad.
- A la procesión del Corpus Christi, que el año pasado ha vuelto ha celebrarse con gran esplendor por la mañana, asistiendo una nutrida representación de la Junta.
- A la procesión extraordinaria de la Virgen de la Soledad, celebrada el 15 de septiembre, con motivo del 450 aniversario de su fundación.
- Esta Junta ha acudido, siempre que la celebración de nuestros actos y cultos lo han permitido, a los cultos estatutarios que han organizado el resto de las Cofradías de Pasión durante la Cuaresma de 2007.
- También acudió, en el mes de octubre, a la S.I. Catedral una



Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las Siete Palabras y San Juan Evangelista

representación de esta Junta, para asistir como invitada a la toma de posesión de tres nuevos canónigos.

- A la exhortación que el Sr. Obispo dirige anualmente a los responsables de las Cofradías y Hermandades de la provincia que este año se celebró el domingo, 3 de diciembre.
- A la presentación del libro que nuestro cofrade Luís Escalona Cobo ha escrito y titulado “100 años de la Adoración Nocturna de Jaén”, presentado el día 16 de junio.

PRIOSTÍAS.-

A destacar el enorme y laborioso trabajo realizado durante este año por las priostías de la Hermandad, que una vez más se han esforzado en la realización de novedosos altares como el preparado para el Triduo de María Santísima de las Siete Palabras en el mes de noviembre o el del Septenario, donde nuestras Imágenes Titulares se encontraban formando un calvario.

El soberbio altar eucarístico montado al final de la calle los Álamos cargado de motivos alusivos a la festividad del día y que se vio aún más engrandecido con las imágenes de la Inmaculada Concepción de María, Niño Jesús vestido de seise, el Arcángel Tenente y la Custodia de San Bartolomé.

No hay que olvidar también el enorme altar efímero que se hace para la festividad de los Dolores de la Virgen, en el mes de septiembre, donde María es colocada bajo su palio de procesión en devoto besamano. Y que decir de las fechas en que metidos de lleno en la Cuaresma y acabado el Septenario, todos los integrantes de las priostías se preparan para tenerlo todo a punto para el día más esperado, el Jueves Santo. Muchos son los trabajos que se han de hacer, la limpieza general de enseres, la preparación de los pasos, la limpieza de éstos para que el plateado de los respiraderos brille en la calle o la preparación del Altar de Insignias que es elaborado con esmero, para que varas, gallardetes, etc., se encuentre en perfectas condiciones y listo para el día de la procesión.

Pero han sido otras muchas labores, aparte de las ya mencionadas, las que se han desarrollado a lo largo de este curso cofrade: la preparación de la Cruz de Mayo, la colaboración desinteresada prestada a la parroquia cuando es necesario y a la Cofradía de la Virgen del Carmen, cuando nos es requerida, por los miembros de ésta. En definitiva, un año cargado de esfuerzo y sacrificio que se ve recompensado con la ilusión de saber que los trabajos en que se ha participado han valido la pena y, aparte, han servido para unir más a los integrantes de las distintas priostías.

DIPUTACIÓN MAYOR DE GOBIERNO.-



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del
Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista**

Desde esta sección de la Hermandad se han realizado las siguientes tareas:

- *la realización de las papeletas de sitio para los distintos actos que ha programado la Cofradía y que han ido destinadas a los hermanos de luz que han participado en el Rosario de la Aurora, Vía Crucis, Triduo Eucarístico y las destinadas a todos los participantes en la procesión del Jueves Santo.*
- *La coordinación de los actos enumerados anteriormente junto con las personas designadas para realizar las labores de fiscales y celadores que han sido los que han cuidado, en todo momento, de que todo saliera a la perfección.*
- *La entrega y recogida de las túnicas de los cofrades participantes en la procesión, así como el cuidado de éstas una vez se le ha hecho entrega.*

La Diputación Mayor de Gobierno de nuestra Hermandad se ha esmerado durante todo el año en que todos los actos y cultos transcurran con el orden y seriedad requeridos.

SECRETARÍA.-

La Secretaría ha tenido durante este año una labor intensa.

Desde el mes de septiembre se han dirigido escritos a distintos estamentos que están relacionados con nuestra Hermandad: Agrupación de Cofradías, Ayuntamiento, Obispado, así como, a todos los cofrades comunicándoles la celebración de los distintos actos y cultos, y el envío de las publicaciones Expiración y Regnavit. Además se ha prestado la colaboración que nos ha solicitado nuestro capellán para la realización de las cartas y tablillas que anunciaban algunos actos organizados por la parroquia de San Bartolomé.

La biblioteca de la Hermandad sigue creciendo y así, año tras año, van añadiéndose publicaciones y boletines, lo que hace que su contenido se vaya enriqueciendo, a la vez que adquiriendo mayor relevancia.

Al igual que la biblioteca, el archivo va aumentando y adquiriendo poco a poco la solera que le da ser de una Cofradía centenaria. El archivero ha ido recopilando toda la documentación que se ha generado a lo largo del curso cofrade para después, en la tranquilidad de las calurosas tardes-noches veraniegas, quizá la mejor época del año para trabajar en la Secretaría, sin agobios y sin prisas, ir realizando su labor y dejar dispuesto el archivo para cuando comience otro nuevo curso cofrade.

Como todos los años desde la Secretaría se ha actualizado el fichero de cofrades, labor ardua y tediosa, que no depende, en muchas ocasiones, del Secretario, si no de la concienciación del cofrade, que es quien debería



Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las Siete Palabras y San Juan Evangelista

comunicar los cambios de datos a su Hermandad, para facilitar así la intercomunicación. No obstante, se ha previsto un proyecto de actualización de datos de cofrades. En este curso han causado alta 39 nuevos cofrades y se han dado de baja 6.

Durante los días 27 y 28 de Enero, el Archivero de la Hermandad asistió a la celebración de las "I Jornadas de Archivos Cofrades" que fue organizada por la Cofradía de Nuestro Padre Jesús Nazareno de Jaén. A lo largo de dos días hubo ponencias de personalidades expertas en archivística y se expusieron numerosas comunicaciones. El Hermano Mayor de la Hermandad presentó una que trato sobre nuestro archivo, que fue elogiado por los expertos, ya que es uno de los más completos, encontrándose informatizado, lo que permite mejor acceso a los datos que en él se contienen.

En resumen, como se ve la Secretaría de la Hermandad también ha generado mucho trabajo, a pesar de que esta labor, en muchas ocasiones, no se vea.

PARROQUIA.-

La Hermandad camina en buena sintonía y en armonía con la parroquia de San Bartolomé. Solidarizándose y, a la vez, sensibilizándose con las necesidades y problemas que pudieran surgir en ésta. Este año no han faltado las actividades y actos que se ha organizado y a los que la Hermandad ha asistido. A continuación se enumeran los siguientes:

- El 4 de Junio de 2006, se celebró el día de la Parroquia, tras la misa hubo un acto de convivencia en la Plaza de San Bartolomé, donde tuvimos una participación activa.
- Conferencias sobre la Familia, que organizadas por la parroquia se celebraron los días 5 al 7 de junio y a las que acudió durante los tres días un buen número de cofrades expiracionistas.
- La celebración de las bodas de oro presbiterales del reverendo D. Felipe Moreno Flores, el 25 de junio. Tras la celebración de la Santa Misa se organizó un acto de convivencia en el cual la Hermandad le hizo entrega de un regalo consistente en un cuadro dibujado a carboncillo en el que se refleja la cara del Santísimo Cristo de la Expiración, obra realizada por la cofrade D^a. María del Rosario de la Chica Moreno.
- Asistencia a los funerales que por el fallecimiento del D. Bernardo Gutiérrez Uña, antiguo coadjutor de San Bartolomé y cofrade con gran vinculación a la Hermandad, se celebraron el 12 de diciembre en la parroquia
- Charlas precaresmales durante los días 18 al 20 de febrero, que fueron



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del
Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista**

- impartidas por nuestro Capellán el reverendo D. José Lomas Mayas, siendo la participación de cofrades de la Expiración muy alta.*
- *Asistencia a la misa que se celebró el 29 de marzo en San Bartolomé con motivo de la celebración del 50 aniversario del fallecimiento de María Josefa Segovia Morón, fundadora de la Institución Teresiana y cofrade de nuestra Hermandad. Asistió el Obispo de Jaén y tras la celebración de la Santa Misa, una representación de la Junta de Gobierno entregó un obsequio a los representantes de la Institución Teresiana, agradeciendo éstos el detalle.*
 - *Colaboración en los Santos Oficios, lecturas, asistencias a reuniones a las que han sido convocadas las Vocalías de la Hermandad, reparación de la Custodia, envíos de cartas, trabajos de electricidad, traslado de la cera de la parroquia, Lotería de Navidad, aportación económica para el arreglo de los bancos de la iglesia, adquisición de ajuar litúrgico y todas aquellas tareas que nuestro Capellán ha requerido de nosotros y que ha estado en nuestras manos.*

AGRUPACIÓN DE COFRADÍAS Y HERMANDADES.-

Como integrante de la Agrupación de Cofradías y Hermandades de Jaén, también se ha participado en los siguientes actos y cultos:

- *Misa de apertura del curso cofrade 2006/07, el día 24 de septiembre.*
- *Misa de preparación a la Cuaresma en Cristo Rey el 17 de febrero.*
- *Miércoles de Ceniza, 21 de Febrero, la Hermandad participa en el rezo del Vía Crucis con la lectura de la decimocuarta estación.*
- *El 12 de marzo en los salones parroquiales de San Bartolomé, se celebra organizada por la Vocalía de Cultos de la Agrupación, una charla dirigida a los acólitos de las Cofradías, asistiendo una representación numerosa del cuerpo de acólitos de nuestra Hermandad y en la que también estuvo presente nuestro Capellán, el reverendo D. José Lomas Mayas.*
- *Charla dirigida a los Grupos Jóvenes celebrada en el salón de actos de la Agrupación de Cofradías a la que asistieron algunos integrantes del Grupo Joven, fue impartida por el reverendo D. Francisco Rosales.*
- *El domingo 25 de marzo, se asiste al Pregón de la Semana Santa.*
- *El Domingo de Ramos, día 1 de abril, una representación de la Junta de Gobierno es la encargada de recibir en la Tribuna Oficial a la Cofradía de la Oración en el Huerto, que este año estrenaba la imagen de la Virgen de los Desamparados..*



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del
Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista**

JUEVES SANTO, 5 DE ABRIL.-

Este año la lluvia y el frío se convirtieron en protagonistas durante toda la Semana de Pasión. De las cuatro Hermandades del Domingo de Ramos, sólo dos pudieron salir y de ahí hasta el Domingo de Resurrección sólo pudimos ver el intento de realizar su desfile de las Cofradías de la Magdalena y del Santo Sepulcro, que tuvieron que volverse de forma rápida. Ha sido una Semana Santa de mucha lluvia, de mucho frío y de lágrimas derramadas por los cofrades de las distintas Hermandades que han visto como sus esfuerzos se desvanecían y una vez más el tiempo les echaba por tierra las ilusiones que fueron sembrando a lo largo del año. Los cofrades de la Expiración soñábamos que cuando llegará nuestro día de salida las condiciones mejorarían, pero no fue así, el día amaneció con lluvia e incluso se escucharon algunos truenos, lo que ya hacía prever que este año el Señor de la Expiración no saldría a la calle.

Se realizaron todos los actos y cultos que estaban señalados para este día y así comenzamos con la exposición de pasos. Puntual la iglesia se abrió a las once de la mañana para que los cofrades y devotos pudieran ver a nuestras Imágenes Titulares preparados para la procesión de la tarde. Como en los dos últimos años, los pasos se colocaron de tal forma que el público pudiera contemplarlos desde todos los ángulos. El paso del Cristo lucía los nuevos faldones, llevaba el monte cubierto de lirios. El paso de palio aparecía con la candelería encendida y estrenaría la reforma que se le había llevado a cabo al palio y la nueva parihuela. Su vista desde todos los sitios era magnífica, derramando ese particular encanto que lo distingue de otros palios de la capital. El exorno floral era de rosas blancas y flor de alelí.

La iglesia se quedó este año pequeña para albergar a la gran cantidad de personas que acudieron a la exposición y había momentos en los que era difícil poder moverse alrededor de los pasos. Era un continuo ir y venir de personas las que se acercaban a San Bartolomé. Avanzaba la mañana y el tiempo no mejoraba, seguía la intensa lluvia y no había en el cielo un hueco para que luciera el sol, todo eran nubes y aunque ya todos lo presentíamos, creo que el cofrade expiracionista intuía que este año no saldríamos en procesión.

Uno de los actos que esa mañana se celebraron fue la bendición, por parte de nuestro Capellán, del nuevo banderín de la Banda de Cornetas y Tambores en el Altar Mayor de la parroquia y tras unas palabras de éste hacía sus componentes y, como viene siendo habitual, tocaron unas marchas ante las Imágenes. Otro acto tradicional en la mañana de este día fue la postulación que organiza la Vocalía de Caridad y cuyo recaudación es íntegra para la Bolsa de Caridad.

Al igual que por la mañana, en la exposición de pasos, la iglesia volvía a verse nuevamente repleta de cofrades, esta vez vestidos con la túnica blanquimorada, costaleros, mantillas y fieles que acudían a la celebración de los Santos Oficios. A su término y al no mejorar las condiciones climatológicas,



***Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del
Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista***

la Junta de Gobierno acordó la suspensión de la procesión, ya que llovía con intensidad, como lo había hecho desde las dos de la madrugada del día anterior. Ha sido la duodécima ocasión que la Hermandad, a lo largo de su historia, no ha salido el Jueves Santo a la calle. Curioso fue también que, a diferencia de otros años en los que se ha tenido que suspender la procesión, no se han visto tantas lágrimas en los ojos de los cofrades, quizá por aquello de que ya se presentía claramente desde la mañana lo que podía suceder. La iglesia permaneció abierta hasta las nueve y media de la noche para que se pudieran contemplar los pasos y visitar el Monumento. Fue enorme la cantidad de público que pudo acudir a San Bartolomé, destacando la visita de nuestro Obispo, quien tras rezar ante el Santísimo departió unos momentos con miembros de la Junta de Gobierno a los que amablemente les transmitió su apoyo. Finalizó su visita rezando ante el paso del Santísimo Cristo de la Expiración.

El Jueves Santo llegaba a su final igual que empezó, con abundante lluvia, y ya sólo nos quedaba esperar a que pronto llegue otro año en el que podamos salir a la calle con nuestras Imágenes.

Para el Viernes Santo, segundo día de celebración de los Oficios, el Cristo de la Expiración fue bajado de su paso para realizar la adoración de la Cruz. El Sábado Santo, después de la celebración de la Sepultura del Señor, se produciría el desmontaje de los pasos y la colocación de las Imágenes en la Capilla.

Para finalizar la lectura de esta Memoria, destacar la gran labor realizada por cada una de las Vocalías, el trabajo impagable que realizan a lo largo del año los sacerdotes y fabricanos, de la Diputación Mayor de Gobierno, de la Administración, de los auxiliares que han estado siempre ahí cuando han sido requeridos, de las camareras de nuestras Imágenes, del vestidor, y sin olvidarnos de la labor que, a lo largo de este año, han tenido los integrantes del Cuerpo de Acólitos, colaborando no sólo en las celebraciones religiosas, sino también en las diversas tareas para las que han sido solicitados. Si no se diluyen sus ganas y entusiasmo, sin duda, ellos serán el futuro no muy lejano de nuestra Hermandad.

Juan de Dios Castillo Lara
SECRETARIO



***Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del
Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista***

*En el doscientos cuarenta y seis aniversario de
los orígenes documentados de nuestra Hermandad.*